

Moreno Márquez, Gorka (coord.). 2018. *El proceso de integración del colectivo inmigrante en Euskadi. Análisis de la encuesta de la población inmigrante extranjera en la CAE (EPIE2014)*. Bilbao: Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco. 274 pp.

doi: <http://dx.doi.org/10.18543/djhr-3-2018pp215-219>

Los procesos de integración de las personas inmigrantes son una cuestión de compleja conceptualización, que deben ser analizados desde un enfoque multidimensional. El conocimiento de estos procesos resulta de gran importancia, especialmente desde una perspectiva temporal y considerando el efecto que los cambios socioeconómicos, como la crisis económica, tienen sobre su desarrollo.

En este sentido, el trabajo coordinado por Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración resulta realista e interesante, ofreciendo claves para conocer y comprender mejor la evolución del proceso de integración del colectivo de origen extranjero residente en la Comunidad Autónoma de Euskadi —CAE— tras el impacto de la crisis económica y sus consecuencias sobre este.

En este libro, profesionales expertos y referentes en el campo de las migraciones internacionales aportan su visión en diversas temáticas, dando como resultado seis capítulos monográficos, todos ellos relacionados con los procesos de integración y el impacto de la crisis económica en Euskadi.

Cabe destacar la utilización de la Encuesta de Población Inmigrante Extranjera —EPIE 2014—, operación estadística oficial, realizada por el Gobierno Vasco a población de origen extranjero, como base de cada monográfico del trabajo de Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración. El objetivo fundamental de esta encuesta es conocer las condiciones de vida de la población inmigrante extranjera, tanto la procedente del resto de la Unión Europea como de otros países del mundo. La operación estadística trata también de conocer los motivos de la inmigración, el proyecto migratorio, el nivel de asentamiento en Euskadi y el nivel de satisfacción e integración de la población.

Por tanto, la gran cantidad de datos ofrecidos por la Encuesta de Población Inmigrante Extranjera (EPIE), ha sido fundamental para determinar los dos momentos clave de análisis posteriores para el trabajo realizado: por un lado, el inicio de la crisis, que en Euskadi comenzó a manifestarse de forma más tardía, y por otro, su momento más álgido durante el año 2012. Todo ello, ha dado pie a la creación colectiva de una herramienta de gran utilidad para conocer mejor al

colectivo inmigrante de origen extranjero que reside actualmente en la Comunidad Autónoma de Euskadi (CAE).

El trabajo aborda temáticas relevantes relacionadas con las personas de origen extranjero residentes en la CAE como, por ejemplo: cuestiones vinculadas al capital humano y el nivel de estudios; el perfil socioeconómico y ocupacional de las personas o el acceso a prestaciones sociales y económicas. Y de manera más transversal, encontramos capítulos con perspectiva de género, donde se analizan las diferencias de integración entre hombres y mujeres o en los que se desarrolla un análisis de las principales características según procedencia y origen de las personas.

A modo de presentación, el director de Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración, Gorka Moreno, nos adentra en el trabajo realizado haciendo hincapié en la perspectiva multifocal, destacando la relevancia de cada apartado y tejiendo una red que vincula un capítulo con otro, dejando así entrever la utilidad del trabajo realizado y extrayendo conclusiones comunes que retratan y perfilan al colectivo inmigrante de origen extranjero residente en la CAE y su proceso de integración durante el reciente periodo de crisis económica.

A continuación, en el primer capítulo, Julia Shershneva, Iraide Fernández y José Antonio Oleaga analizan las principales características de los grandes colectivos de población de origen extranjero residentes en la CAE. Concretamente el análisis se centra en la situación educativa, laboral y social, teniendo en cuenta el colectivo de origen al que pertenecen. Obteniendo como principal resultado la detección y descripción de situaciones desiguales en inserción económica y social entre los distintos colectivos en base a su procedencia.

En el segundo capítulo, Trinidad L. Vicente Torrado realiza un análisis de la población inmigrante en Euskadi desde la perspectiva de género, tomando como base de análisis los datos de la EPIE 2014. Además, describe las diferencias detectadas entre hombres y mujeres de origen inmigrante y los nichos laborales en los que se inserta el colectivo de inmigrantes. Se analizan tasas de ocupación entre hombres y mujeres y sus variaciones más destacables durante el periodo de crisis, así como la precariedad laboral existente en algunos casos. Como dato relevante analizado, se podría destacar que la tasa de ocupación es superior en el caso de las mujeres frente a la de los hombres como consecuencia de su «obligada» participación en el mercado laboral tras el impacto de la crisis y el aumento del desempleo en ciertos sectores laborales principalmente masculinos hasta la fecha.

El capítulo tercero, Rubén Lasheras, examina el perfil socioeconómico y ocupacional de las personas inmigrantes de origen extranjero y

de la población autóctona a partir de los resultados de la Encuesta de Población Inmigrante Extranjera (EPIE). Además, el autor analiza el impacto de la crisis en estos aspectos y el consecuente deterioro generalizado de las condiciones de vida del colectivo. Por otro lado, en este capítulo se realiza una lectura transversal de las cuestiones de género que emergen en cada uno de los espacios que conforman el análisis. Los datos destacan el mayor impacto de la crisis sobre la población inmigrante respecto a la población autóctona y el consecuente empeoramiento de la calidad de vida del colectivo durante estos años.

Como cuarto capítulo, Arkaitz Fullaondo nos presenta un análisis sobre prestaciones económicas, personas extranjeras y condiciones socioeconómicas. Es decir, teniendo en cuenta la situación de vulnerabilidad social y laboral de las personas, su origen y la crisis económica, el autor nos muestra un retrato de la realidad sobre la percepción de las prestaciones económicas entre el colectivo de personas inmigrantes de origen extranjero residentes en la CAE. Por una parte, se analiza el tipo de prestaciones que perciben, el impacto de la crisis y el perfil de las personas beneficiarias partiendo de sus características socio demográficas. Y por otra parte, se comparan las condiciones socioeconómicas de los perceptores de la RGI y aquellas personas extranjeras que no las solicitan, con el objetivo de testar la hipótesis principal del estudio: la existencia de una relación entre la condición socioeconómica de la persona inmigrante de origen extranjero y su condición como perceptora de la RGI y que justifica la percepción de esta prestación económica.

El quinto capítulo versa sobre la cualificación y el capital humano de la población inmigrante de origen extranjero como parte fundamental en los procesos de inserción e integración del colectivo, y ha sido elaborado por Iratxe Aristegui, María Silvestre y Khadija Yahya. Sobre este punto, entre los aspectos analizados más relevantes cabe destacar la mayor proporción de personas de origen extranjero sin cualificación en tiempos de crisis, el sesgo de género y origen en este sentido, son algunos de los aspectos analizados más relevantes.

El sexto y último capítulo, realizado por Maite Fouassier y Beatriz Otero, se centra en la situación de las segundas generaciones de inmigrantes en el contexto de la CAE. Analizando hogares en los que vive una persona de origen extranjero menor de 24 años, este trabajo revela una fotografía actual de este colectivo de niños y niñas y de jóvenes e identifica las principales características de su proceso de integración. Concretamente, se indaga en cuestiones relacionadas con la actividad laboral, las prestaciones económicas, problemáticas sociales y económicas y aspectos relacionados con la vivienda. Es

decir, tomando como referencia a la población de segunda generación analizada durante todo este estudio, destaca aquellos aspectos que, en mayor o menor grado, marcan la diferencia con respecto a la población de origen extranjero en Euskadi.

En el epílogo, de la mano de Xabier Aierdi, se realiza una reflexión final donde se presentan propuestas detalladas e interesantes respecto al futuro del fenómeno migratorio en la CAE. Ofrece claves muy útiles para comprender y afrontar una mejora de la situación respecto a la integración de las personas inmigrantes y sus descendientes. Por su parte, propone hacer hincapié en el cuidado de las familias inmigrantes y darle relevancia a aspectos como el sistema educativo y la concentración urbana. Sus reflexiones terminan con la propuesta de un nuevo modelo vasco de inmigración y acogida cuyo objetivo principal sea la consecución de una sociedad diversa e integrada. Aierdi describe los ejes principales de actuación del modelo propuesto: la promoción de la convivencia, la integración socioeconómica, la seguridad jurídica y la gestión de la diversidad.

El tratamiento de Ikuspegi del fenómeno migratorio de manera transversal, atraviesa todos los campos de la vida cotidiana y de la estructura social de las personas. Este trabajo marca la diferencia desde el momento en que analiza el fenómeno de la migración con esta mirada multifocal, logrando una completa descripción objetiva del escenario actual y abarcando campos como: las principales características del colectivo inmigrante en la CAE, su perfil socio-económico y ocupacional, las prestaciones económicas, la cualificación, las segundas generaciones, etc.

Se trata, en resumen, de un trabajo cuyo contenido aporta claridad al conocimiento sobre el contexto actual y el grado de madurez en los procesos de integración del colectivo inmigrante residente en la CAE. Los datos aportados revelan cómo una gran parte del colectivo inmigrante está actualmente viviendo un periodo de consolidación y arraigo en su proceso migratorio, más allá de las consecuencias que la reciente crisis haya podido dejar. Todo ello nos lleva a reflexionar sobre el fenómeno de la inmigración como un hecho estructural y duradero en el tiempo. El libro aporta realismo sobre la situación y evolución de un colectivo, el inmigrante, que muestra una clara apuesta por su permanencia e integración total en Euskadi.

Por tanto, desde la dirección de Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración, Gorka Moreno apunta cómo la lectura de la publicación pudiera perfectamente servir de guía para el diseño de políticas públicas, ya que ofrece claves para una necesaria apuesta institucional-social y herramientas operativas para poner en marcha líneas de intervención a implementar desde instancias políticas y sociales a corto y medio plazo.

A partir del trabajo realizado y una vez analizado el contexto político social actual, Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración entre sus principales recomendaciones plantea el siguiente reto: una respuesta institucional multifocal. Siempre sin perder de vista la realidad actual y admitiendo que no es tarea fácil conseguir que los diferentes mecanismos y herramientas existentes dentro de las áreas de inmigración e integración puedan incluir y trabajar de manera adecuada bajo este prisma múltiple. Aun así, se considera necesario y oportuno que organismos y entidades sociales se centren en la integración del día a día, que comiencen a gestionar la diversidad y, a la vez, gestionen desde un primer plano las problemáticas vinculadas a la acogida de las personas de origen extranjero.

Independientemente del uso institucional, este trabajo colectivo puede ser útil no solo para personas que trabajan en torno a las migraciones, sino como herramienta de trabajo para otros ámbitos de investigación como pueden ser: la sociología del trabajo, estudios de género, trabajo social, integración social, relaciones laborales e incluso la docencia. Ofreciendo así el primer paso para seguir profundizando e indagando sobre esta temática desde distintos ámbitos de estudio. Precisamente esta orientación práctica y aplicada, dota a este trabajo de una gran relevancia y lo convierte en referente de cara a consultar información actualizada sobre el colectivo de personas inmigrantes de origen extranjero en Euskadi. Sin embargo, como complemento al análisis cuantitativo de la EPIE realizado en el trabajo, el/la lector/a podría echar en falta un enfoque cualitativo —ya sean entrevistas o grupos de discusión— que aporte una perspectiva complementaria explicativa y no solo descriptiva, obteniendo así una radiografía mucho más detallada del fenómeno. Aunque de alguna manera se realiza una aproximación explicativa con el uso de técnicas multivariantes en algunos capítulos, incorporar aspectos cualitativos dotaría a este trabajo de una mayor profundidad.

En tiempos como en los que vivimos, en los que la información nos desborda, y en los que la confusión prevalece, parece necesario un trabajo como el presente, donde los datos cuantitativos nos muestren la realidad de un colectivo que cada día toma más protagonismo en la CAE, el colectivo inmigrante. Siempre manteniendo esta perspectiva multifocal señalada y tomándolo como una aportación de luz sobre la temática y una invitación para tomar el camino adecuado para la integración, la gestión de la diversidad y el fomento de la convivencia.

Irune Ruiz Ciarreta
Universidad del País Vasco / Euskal Herriko Unibertsitatea

Copyright

Deusto Journal of Human Rights / Revista Deusto de Derechos Humanos is an Open Access journal; which means that it is free for full and immediate access, reading, search, download, distribution, and reuse in any medium only for non-commercial purposes and in accordance with any applicable copyright legislation, without prior permission from the copyright holder (University of Deusto) or the author; provided the original work and publication source are properly cited (Issue number, year, pages and DOI if applicable) and any changes to the original are clearly indicated. Any other use of its content in any medium or format, now known or developed in the future, requires prior written permission of the copyright holder.

Derechos de autoría

Deusto Journal of Human Rights / Revista Deusto de Derechos Humanos es una revista de Acceso Abierto; lo que significa que es de libre acceso en su integridad inmediatamente después de la publicación de cada número. Se permite su lectura, la búsqueda, descarga, distribución y reutilización en cualquier tipo de soporte sólo para fines no comerciales y según lo previsto por la ley; sin la previa autorización de la Editorial (Universidad de Deusto) o la persona autora, siempre que la obra original sea debidamente citada (número, año, páginas y DOI si procede) y cualquier cambio en el original esté claramente indicado. Cualquier otro uso de su contenido en cualquier medio o formato, ahora conocido o desarrollado en el futuro, requiere el permiso previo por escrito de la persona titular de los derechos de autoría.